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! 蛇年除夕!市中心城区大量的烟花爆竹燃放加重 !"#$%超标（资料照片） 杨建正 摄

! ! ! !今天上午，记者特地走上街头倾听市民
声音。不少市民表示，新春佳节注重家人团
聚，烟花爆竹并非必需品。

在石门二路，!"岁的张喜妹告诉记者，
民俗虽然重要，但并非一成不变的，应倡导
新民俗。这几年，家里基本都不放鞭炮了，她
和老伴也在子女的号召下改用发电子贺卡
的形式庆祝新年。
今年元旦期间，张阿姨花了一个晚上制

作了几张动态的电子贺卡，发给自己的好姐
妹，她之前还在专门的手机应用程序里上传
自己和朋友的头像，制作了一段滑稽的舞蹈

视频，朋友圈内反响很好。
来到南京西路恒隆广场，安季姗小姐停

住匆匆的脚步，和我们说起了自家新春的
“环保”三大“法宝”———电子鞭炮、大红春联
和“年年有余”挂件。每年春节前夕，全家忙
着张灯结彩，里里外外布置得红红火火，过
年的氛围瞬间就有了。不仅如此，她还把大
红“福”字贴到公寓楼的大门上，让邻居们也
感受到浓浓的春节气息。安小姐说，今年春
节她仍将放弃烟花爆竹，取而代之的，是和
父母一起写春联，和爱人到花鸟市场去选购
几盆花卉，元宵带孩子去赏灯，陪伴家人过

一个无污染的春节。
家住新闸路的李志行老伯表示，他“力

挺”这项倡议，希望越来越多的社区能成立
舞狮队、锣鼓队、秧歌队等表演队伍。“如果
通过这种载歌载舞的民俗方式来庆祝新
年，既替代了鞭炮，减少污染、噪声和安全
隐患，也充实了老年人的生活，增强了邻里
之间的感情，这才是新年给人暖意的更直
接表达方式。”李老伯认为，新年民俗不可
丢，要传承，但也要与时俱进，希望政府部
门能多宣传绿色的庆祝方式，让环保观念
深入人心。 本报记者 左妍 钱俊毅
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! ! ! !“少放烟花爆竹，健康文明过年！”昨天，
本报头版头条刊发了本报编辑部致市民朋友
的一封倡议书，希望春节期间，城市里的“硝
烟味”不再浓重，市民能在“天蓝蓝”的美丽上
海过个“神清气爽”的祥和年。倡议一经发出，
立刻引发市民热议、网友“围观点赞”，建言献
策，愿为“烟花爆竹”做“减法”，给“健康文明”
做“加法”。

多数市民支持“少放”
本报在微博、微信上转发倡议全文后，短

短半小时内立即吸引了近百人前来点“赞”并
留言。

网友“#$%”发微博总结“少放烟花爆竹”
能带来的 &个“减少”———减少浪费、减少空
气污染、减少火灾、减少伤害事故。
“春节期间，我赞成少放或者不放烟花爆

竹的倡议。年味不等于‘硝烟味’，放鞭炮不仅
不安全，还可能加剧雾霾。为了我们共同的生
活环境做点牺牲，这个‘减法’应该做！”从事
'(工作的网友“小怪兽”说。

去年刚大学毕业的“小殷”发来一段长长
的语音留言，他说，从 )*+,年的数值来看，上
海曾在除夕夜至大年初一以及大年初五这两
个燃放烟花爆竹的高峰时段，出现“空气质量
指数”直线上升的情况。尽管没有“爆表”，但
客观上增加了空气污染的可能性。“我的空
气，我有责任”，作为上海市民，我们应该要接
受一些环保的庆祝方式，比如电子鞭炮等。

除了为净化空气做贡献，还有不少网友
提到，燃放烟花爆竹本身就不安全，所带来的
噪声会影响他人休息，加上一地的鞭炮碎屑
加重了环卫工人的清扫负担，鉴于这些原因，
应当积极响应新民晚报的倡议。网友“古妖”
说，最近每年除夕夜，都在一鼻子的硝烟味和
一路上爆竹横飞的惊恐中匆匆赶回家。大年
初一醒来看到满是雾霾的清晨里，环卫工人
扫去一地红屑，唯有一声叹息。“记得有一年，
父亲在燃放 +-个爆竹‘讨彩头’时脑袋‘挂了
彩’，在我和母亲的劝说下决定不放鞭炮，用
许愿迎接新年。”

读者李先生是位民警，他说，每年除夕都
是各类火灾隐患和燃放事故的高发期，其中
大多是因为购买、燃放伪劣产品或者燃放不
当造成的。“我小时候差点因此右眼失明，从
此看到爆竹都‘绕着走’。”李先生告诉记者，
提倡健康文明过年，实际上也有效加强对烟
花爆竹安全事故的管控。

此外，不少媒体同行也积极转发本报的
倡议，有人指出，每年因放鞭炮花费巨大，购
买高级烟花爆竹也容易造成攀比之风，因此，
过一个不放鞭炮的环保低碳年，这也是对中
央“厉行勤俭节约”精神的响应。

古老习俗有点难舍
在这场全民大讨论中，一些市民对“烟花

爆竹”还是“恋恋不舍”，理由很简单———“无
法舍弃民俗习惯”。不少网友提出，尽管春节
爆竹声“噼里啪啦”扰人清梦，震耳欲聋的响
声让家里孩童哇哇大哭、宠物举止反常，但从
内心上讲，还是不希望鞭炮从生活中消失。

网友“流浪的红舞鞋”说，如果少了爆竹
声，春节除了吃团圆饭，似乎和其他节日也没
有太大的区别了。如今，年味儿本来就越来越
淡，在生活节奏越来越快的今天，应当尊重传
统习惯，把民俗沿袭下去。“当然，适当燃放就
可以了，还是不要过度。”

还有一些网友认为，过年放鞭炮的确容
易造成空气污染和人身财产损失，但它绝不

是 ./)0"攀高的唯一原因。放不放烟花爆竹
是公民自由选择的范畴，不应多加干涉。网友
“晶晶是熊猫”说，她认为治理雾霾应该管住
污染源头，且唤醒公民的环保意识是个循序
渐进的过程，不能强迫，也不能急。

多管齐下治理污染
面对热烈的讨论，市民希望能拿出切实

的办法，既满足市民对“年味”的追求，又不会
污染空气、增加安全隐患。网友“则卷”说，一
刀切的“禁令”既不利于执行，也会给民族带
来伤害，所以提倡在全市范围内设置若干个

燃放点，由政府部门出资，燃放一些高质量、
高品位的礼花，让每一位市民发自内心地欣
赏由烟花带来的愉悦。

家住田林新村的魏其广先生说，政府应
当倡导市民不要燃放高污染、巨响和密集的
鞭炮，可以倡导大家购买和燃放环保型的烟
花爆竹，对那些污染严重、劣质的烟花爆竹禁
止生产和销售。此外，可以限时燃放，如春节
期间的除夕、初一、初五、元宵节可以燃放，其
他日子不得燃放。同时，呼吁有关部门制定严
格的处罚制度，建立举报机制，对于违反规定
的单位和个人应该严肃处理。

家住方浜中路的王一帆先生则希望有关
部门能研发出体积小、伤害轻、污染少的新型
环保烟花爆竹，改进制作工艺，降低售价，最
大限度地减少烟花爆竹对空气的污染。

有网友在微博上表示，“空气污染”是“冰
冻三尺非一日之寒”，他们呼吁加快《空气清
洁法案》的立法，除了限制燃放烟花爆竹外，
还应该对机动车尾气、工业生产等可能导致
空气污染的排放行为加以约束。他们认为，治
理污染必须多管齐下。有网友类比伦敦雾霾
事件称，英国多次通过立法严控空气污染，我
国也应出台相关解决办法。
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本报倡议引来多数市民赞同———

“烟花爆竹”做“减法”
“健康文明”添“加法”

本报记者 左妍 钱俊毅
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